



**SEMINARIO BIANUAL SOBRE CULTURA DE PAZ**  
**De una Cultura de Violencia a una Cultura de Paz: Controversias, Pedagogías,**  
**Propuesta y Políticas.**  
**Mérida – Venezuela 30, 31 octubre y 01 noviembre 2014.**

**"EXPERIENCIAS SIGNIFICATIVAS QUE ENRIQUECEN LA CULTURA DE PAZ"**

**David Coa Mata**

[davidjcoam26@hotmail.com](mailto:davidjcoam26@hotmail.com)

**RESUMEN**

Esta ponencia abarcará mis experiencias de vida, las cuales existen muchas que considerablemente enriquecen la cultura de Paz desde mi perspectiva y ha sido afirmado por comentarios u opiniones del colectivo en general con el que he compartido; analizando cada vez más el por qué debemos implementar actividades y estrategias que ayuden a la sociedad a tener un mayor equilibrio emocional que permita un mejor convivir.

Siempre he planteado como objetivo primordial el fomentar métodos y estrategias para la formación de una cultura de Paz que permita una mejor convivencia en la sociedad Monaguense; el cual se ha perseguido a través de la realización de diversas actividades en el contexto educativo y social; logrando involucrar a niños, niñas, jóvenes, adultos y personas de la tercera edad; como protagonistas principales todos y todas de una sociedad que necesita grandemente una mejor forma de vida; se han tenido muchos impactos en cuanto a la parte emocional se refiere, ya que cuando se hace ver que estamos viviendo en un mundo lleno de violencia, hacemos una reflexión individual y evaluamos de qué forma estamos contribuyendo para que siga o se detenga la violencia, y esto nos trae como resultado que muchas veces no hacemos nada productivo, es por eso que desde las diversas acciones de Paz se busca transformar una sociedad por medio de la modificación de conductas, la inclusión e integración de los diversos actores en actividades dinámicas y didácticas por la Paz.

A través del contacto directo con las comunidades Monaguenses se han obtenido una serie de resultados que re confortan el quehacer por la Paz, entre estos están: la conformación de grupos deportivos estudiantiles en la Escuela Sagrado Corazón de Jesús en Potrerito Municipio Cedeño donde por medio de la actividad: “Taller de Prevención en Potrerito” se conoció que había la necesidad de realizar actividades extra académicas que ayudaran al desarrollo de habilidades y destrezas de los estudiantes, otro de los resultados fue que se sumaron un grupo de Docentes que realizan y solicitan a menudo actividades por la Paz donde destacan las escuelas Ángel de la Guarda de fe y Alegría, Antonio José de Sucre del Meroy de Amana, José Apolinar Cantor de la Puente en Maturín y el Jardín de Infancia “República del Uruguay”.

De acuerdo a los resultados obtenidos surgen una serie de aportes que se dejan en cada uno de los contextos involucrados entre los que se mencionan: Herramientas para la implementación de una cultura de Paz en las escuelas, Ideas y estrategias para la aplicación de actividades que impulsen conciencia positiva con lineamientos hacia la Cultura de Paz. “Solamente puedes tener Paz si tú la proporcionas”.

## **LA PAZ**

La paz es una forma de interpretar las relaciones sociales y una forma de resolver los conflictos que la misma diversidad que se presenta en la sociedad hacen inevitables, cuando se habla de conflictos, no nos referimos tan sólo al conflicto agresivo sino también a la contraposición de intereses entre personas o grupos o las diferentes formas de entender el mundo. Nos referimos al conflicto como un hecho natural de las relaciones sociales por lo que la solución de estos conflictos no puede ser mediante la violencia pues estaríamos asegurando de forma permanente una sociedad violenta.

Es importante tener claro que tampoco los mecanismos de solución establecidos por la sociedad pueden dilatarlos tanto como para que estos conflictos deriven en violencia o conflicto armado. Por tanto la paz sería evidentemente una ausencia de guerra, pero ante todo y como estructura preventiva, la paz sería un estado activo de toda sociedad en la búsqueda de una sociedad más justa.

En dicha sociedad los mecanismos para resolver los conflictos deberían ser los propios de las capacidades que la inteligencia humana nos permite como: la comunicación, el diálogo

y la cooperación. Estas capacidades consideradas las básicas de una cultura de la paz, deberían ser aplicadas en todos los ámbitos y escalas de la sociedad: en la familia, la escuela, la comunidad, en la política y también a nivel local y a nivel internacional.

Generalmente se dice que la resolución de los conflictos de esta forma es una utopía. Contra esto hay pocos argumentos. Es cierto que es una utopía en tanto que no se ha alcanzado y que es difícil hacerlo de forma generalizada. Pero esto no supone que tengamos que seguir aceptando inevitablemente una sociedad violenta, con la que en principio, la inteligencia humana nos dice que no podemos estar de acuerdo. Quien dice que es una utopía, y que no se puede hacer nada, está aceptando la sinrazón de la violencia y bloqueando cualquier intento de solución pacífico.

## **POR QUÉ LA IMPLEMENTACIÓN DE UNA CULTURA DE PAZ DESDE UNA VISIÓN MÁS AMPLIA.**

Al pasar de los tiempos la evolución de la sociedad se ha visto influenciada por guerras y conflictos que si nos detenemos un momento a analizar dicha evolución no pudo haberse dado sin estas situaciones difíciles, muchas veces nuestra alternativa personal para resolver un conflicto se ha visto de la mano con la violencia y la imposición cosa que gracias a la Cultura de Paz ha ido cambiando.

Durante el proceso de la historia y en la vida cotidiana se ve continuamente que cuando un poder o alguien se imponen a otro mediante la fuerza, este poder está predispuesto a que se vuelva a perder por el mismo sistema, por la fuerza. En cultura de paz se asume que la fuerza es el recurso, último cuando está interiorizado como parte de la cultura propia y de nuestra forma de hacer para obtener la razón, de esta forma se continua dando ejemplo para perpetuar el mismo mecanismo de resolución de conflictos, la fuerza, y se está construyendo una sociedad violenta y en permanente amenaza, siempre en nombre de la razón y la verdad.

Cada vez que hay una imposición por la fuerza se dan muchos pasos hacia atrás en el progreso social alejándonos de lo que es la Cultura de Paz, si no es que se destruye totalmente lo conseguido hasta ese momento. Gracias a DIOS a pesar de esta realidad la mayoría de las personas continúan pensando que la violencia y la imposición no es el mejor

camino para resolver los problemas y que una sociedad en paz sería muy deseable para el bienestar propio y para el progreso de la humanidad..

De acuerdo a lo anterior, para conseguir una sociedad en paz, como rasgo distintivo de la sociedad, tenemos la inteligencia que nos permitiría comprender y reflexionar sobre la realidad que nos rodea desde una perspectiva global, además de comunicarnos, asociarnos y utilizar la libertad para crear y construir una sociedad mejor.

## **LA CULTURA DE LA PAZ DESDE LA COLECTIVIDAD**

Para lograr una Cultura de Paz debemos empezar por considerar el rechazo de la violencia como forma de solucionar los conflictos de tal forma que esto pueda ser posible se debe dar un amplio consenso al respecto, es decir la paz se debe interiorizar culturalmente y esto supone erradicar la cultura de guerra y la violencia como forma de resolver los problemas que genera el modelo de desarrollo actual en algunas comunidades.

Podemos asumir que la guerra es injusta para los seres humanos, pero también se considera inevitable en muchos casos., está claro también de que con el dominio de la cultura de la violencia las soluciones violentas siempre estarán justificadas y que si no se realizan cambios conceptuales y se toman medidas preventivas se recurrirá siempre a la violencia como último recurso.

La cultura de paz siempre ha demostrado que se centra sobre todo en los procesos y en los métodos para solucionar los problemas y esto supone generar las estructuras y mecanismos para que se pueda llevar a cabo. Su generalización persigue la erradicación de la violencia estructural pensando en eliminar la pobreza, marginación, entre otros aspectos similares, así como la violencia directa, mediante el uso de procedimientos no violentos en la resolución de conflictos y mediante medidas preventivas.

La construcción de una cultura de la paz es un proceso constante que supone un cambio de mentalidad individual y colectiva por medio de la educación este cambio se puede dar puesto que tiene un papel importante en tanto que incide desde las aulas en la construcción de los valores de los que serán futuros ciudadanos y esto permite una evolución del pensamiento social. Los cambios evolutivos, aunque a veces son lentos, son los que tienen un carácter más irreversible y en este sentido la escuela ayuda con la construcción de

nuevas formas de pensar. Pero la educación formal no es suficiente para que estos cambios se den en profundidad. Es por eso que desde el estado Monagas hemos desarrollado actividades diversas desde los diferentes ámbitos implicados y desde la capacidad educativa, también deben incidir y apoyar los proyectos y programas educativos formales.

De tal forma es importante que se genere un proceso de reflexión sobre cómo se puede incidir en la construcción de la cultura de la paz, desde los medios de comunicación, desde la familia, las empresas, desde las organizaciones no gubernamentales, desde las asociaciones ciudadanas... Se trata de generar una conciencia colectiva sobre la necesidad de una cultura de la paz enraizada en la sociedad con tanta fuerza que no deje lugar a la violencia.

### **MIS EXPERIENCIAS DESDE UNA CULTURA DE PAZ**

Las experiencias de la vida me han llevado a una madures tanto espiritual como personal donde he aprendido cada día a valorar lo que tengo permitiéndome así establecer un arraigo por lo que me han inculcado mis padres es por ello que; logro basarme en la Cultura de Paz según la definición de las Naciones Unidas (1998, Resolución A/52/13), donde reza que: la cultura de paz consiste en una serie de valores, actitudes y comportamientos que rechazan la violencia y previenen los conflictos tratando de atacar sus causas para solucionar los problemas mediante el diálogo y la negociación entre las personas, los grupos y las naciones.

En el estado Monagas he tenido la oportunidad de desarrollar diferentes actividades que me han permitido crecer cada día como ser humano, gracias a Dios he disfrutado grandemente la oportunidad de conocer diferentes personas con valores y actitudes diferentes pero sumadas a un mismo fin, donde prevalecen las ganas de vivir mejor, de establecer confianza entre cada miembro de la sociedad, de luchar en cada instante porque reine la paz y así dejar en alto que la anarquía no tiene cabida en estos espacios. Siempre he recibido las puertas abiertas en cada uno de los espacios que lleva una palabra de ayuda, de hermandad donde el único fin es compartir vivencias ricas en valores y que se multipliquen en los diferentes espacios donde alcanzamos cobertura en visión de Cultura de Paz.

A la hora de planificar actividades en pro de una Cultura De Paz me he dedicado a mantener una constante relación con los documentos ya establecidos en la sociedad con

vinculación a la temática es por tal motivo que de acuerdo a La Declaración y el Programa de Acción sobre una Cultura de Paz (1999, Resolución A/53/243) donde se identifican ocho ámbitos de acción para los actores al nivel local, nacional e internacional que proponen lo siguiente ha sido de inspiración para seguir trabajando en cuanto a una mejor ciudadanía:

1. Promover una cultura de paz por medio de la educación
2. Promover el desarrollo económico y social sostenible
3. Promover el respeto de todos los derechos humanos
4. Garantizar la igualdad entre mujeres y hombres
5. Promover la participación democrática
6. Promover la comprensión, la tolerancia y la solidaridad
7. Apoyar la comunicación participativa y la libre circulación de información y conocimientos
8. Promover la paz y la seguridad internacionales

En cuanto al primer ámbito de acción en el estado Monagas he desarrollado diversas actividades en conjunto con Instituciones Educativas las cuales se han preocupado por incentivar a sus estudiantes en cuanto a una cultura de paz, en estos encuentros ha surgido mucha receptividad por la colectividad en general desde los padres y representantes como en el personal que labora en los colegios. Siempre hemos evidenciado que la educación en todas sus manifestaciones ha sido uno de los espacios fundamentales para construir una cultura de paz, ya que este tipo de contextos desempeñan una función clave en la promoción de actividades por la paz.

En cuanto al desarrollo económico y social sostenible las comunidades de mi estado, estas están preparadas para el mismo, puesto que son capaces de trabajar en conjunto sin importar quien tiene mayor posición o consolidación social, siempre en bienestar del más necesitado cuando se forman o capacitan personas a través de distintos encuentros se busca fortalecer la manera de pensar y así trabajar en la erradicación de la pobreza, cuando los seres humanos crecemos en cuanto a pensamiento somos capaces de liberarnos en cuanto a diferentes aspectos que marcan nuestras vidas.

Con relación al trabajo en base a derechos humanos se hace desde la subida en el bus en la mañana hasta llegar a la casa y permitir que cada quien se exprese de acuerdo a sus ideales, siempre es indispensable que los derechos humanos protagonicen nuestras vidas dando así cabida a la aceptación del otro desde la diferencia hasta la igualdad de oportunidades, cuando respetamos los derechos humanos hacemos cultura de paz es por ello que todo está relacionado y suman esfuerzos en común, cada momento que aportamos algo bueno a la humanidad estamos colocando nuestro mejor granito de arena por construir lo que se quiere que es un espacio en sana paz.

En cada instante de nuestras vidas los derechos humanos hacen un papel importantísimo que nos permite ser respetados y respetar es por ello que es necesario implementar un sistema de valores que nos dé la oportunidad de dar sin recibir nada a cambio indispensablemente en favor de tener una sociedad más digna que luche porque prevalezca la aceptación sin discriminación de nada ni de nadie, indiscutiblemente derechos humanos es sinónimo de cultura de paz, donde prevalece la aceptación del otro donde no maltratemos al más vulnerable sino que le brindemos ayuda y un sinfín de cosas maravillosas que le permitan integrarse e incluirse a la sociedad, siempre aceptemos la diferencia del otro estaremos aplicando derechos humanos desde una perspectiva única e inigualable.

Otro de los aportes que se hacen desde el Municipio Maturín inicialmente es garantizar la igualdad entre mujeres y hombres a través de la misma implementación de los derechos humanos los cuales nos permiten brindar atención en igualdad de condiciones y sin importar el género que se tenga que adoptar, siempre los hombres y mujeres tienen la misma igualdad a la hora de intervenir socialmente; a través de los diversos encuentros realizados trabajamos por la no discriminación y de esta forma apoyar a cualquiera que sea aquel capaz de desarrollar una cultura de paz. Cuando permitimos que todos seamos iguales estamos fomentando una cultura de paz como una experiencia propia de cada ser humano.

A través del trabajo por la paz permitimos la participación social y protagónica de las personas que se integran a cada una de las actividades siempre aportando ideas únicas e indispensables para ir trabajando en conjunto, respetando opiniones e incluyendo esfuerzos

varios para realizar lo que se quiere. Entre las acciones que se desarrollan es la implementación de los valores la cual se arraiga muchísimo al primer ámbito educativo el cual a través del trabajo cotidiano nos ayuda a ser cada día ejemplo a seguir siendo coherente con el decir y el hacer; siempre buscamos ir más allá de donde ya conocemos donde podamos compartir lo que tenemos y estar con ansias de lo desconocido. Por medio de estas actividades desarrollamos mucho la empatía a través de diversas situaciones que nos permiten valorar al otro como a uno mismo.

Cada circunstancia nos deja un aprendizaje y hasta de aquel que nos desagrade un poco se pueden aprender cosas maravillosas, se hace un trabajo muy bonito donde las expectativas siempre están en trascender hacia lo grande de la cultura de paz, fomentando la grata comunicación donde todos tenemos derechos por igual aportando lo que se tiene desde una visión de grandeza mutua. A través de la cultura de paz se crece ampliamente porque todos y todas tenemos algo que aportar a la sociedad.

Con este tipo de actividades se fomenta la paz como una necesidad de vida, donde todos requieren estrategias y actividades desde la cotidianidad para promover la paz, cada vez que se impulsan espacios que tienen que ver con la cultura de paz se genera seguridad en la humanidad, y de tal manera se minimiza la violencia en los contextos no solo monaguenses sino venezolanos también.

A través de todo esto se constatar que en el mundo entero existen organizaciones y grupos sociales capaces de luchar por sembrar una semilla llamada Cultura de paz y nuestro país Venezuela se ha hecho presente a través de la Educación, quedando sentado en la revisión e internalización de la Declaración Universal de los Derechos Humanos lo cual es el inicio de la formación ciudadana con criterios de cultura de paz. De tal forma es necesario recordar que esta declaración fue desarrollada en el año 1948, y ratificada como ley en Venezuela la cual está explícita en la Constitución de la República Bolivariana de Venezuela.

Mis experiencias en el estado Monagas las cuales he catalogado como significativa puesto que enriquecen la Cultura de Paz se han basado generalmente en el contexto Educativo y es importante resaltar que a través de nuestra Carta Magna que entro en vigencia en el año 1999, se contempla en su definición del país deseado estos principios universales, desde su preámbulo donde contempla que el Estado venezolano “consolide los

valores de la libertad, la independencia, la paz, la solidaridad... la garantía universal e indivisible de los derechos humanos...". Y le da fuerza de ley en el artículo 102 señala: La educación es un derecho humano y un deber social fundamental, es democrática, gratuita y obligatoria...

Además en la Ley Orgánica de Educación (2009) en su artículo 3 establece como uno de los principios de la educación nacional "la formación en una cultura para la paz", al igual que señala en el artículo 15, referido a los fines de la educación, en el parágrafo 4 "Fomentar el respeto a la dignidad de las personas y la formación transversalizada por valores éticos de tolerancia, justicia, solidaridad, paz, respeto a los derechos humanos y la no discriminación". Por medio del pensamiento que se tiene en nuestras leyes siempre se ha afianzado una visión de cultura paz por medio de la necesidad urgente de valores en nuestra población, aclamando un ser social ejemplo a seguir.

Teniendo ya consolidada la Cultura de paz a través de tratados y ordenanzas tanto municipales como nacionales en forma de Ley, en el Estado Monagas a través de las experiencias significativas que hemos vivido buscamos tener un ser social apropiado de todos los conocimientos que puedan enriquecerlo, siempre en nuestros espacios formamos incentivando la obtención del aprendizaje de tal forma lo hacemos que tenga un impacto que se convierta en una transformación personal del individuo que comparte en cada una de nuestras actividades, se busca formar una persona que no acumule lo aprende sino que más bien se convierta en una nueva persona que se enseña lo que aprende, de tal forma nos transformamos a través del aprender a enseñar.

En cada una de las actividades desarrolladas en las Instituciones Educativas del Estado Monagas se establece la aceptación de la responsabilidad que tenemos como seres activos de la sociedad sin intención de culpar a nadie de todo lo que nosotros hacemos, es por tal motivo que solo somos capaces de aprender cualquier cosa que queramos aprender. Al finalizar cada encuentro o mediante la realización del mismo logramos reflexionar sobre nuestra experiencia particular. Siempre despertando en la persona la inquietud de que se pregunte ¿Que realmente pasó en esa actividad desde la perspectiva del YO?, ¿Por qué pasó algo en mí?, ¿Cómo me impacto? Generando así la transformación de ese ser nuevo con conciencia y práctica de una Cultura de Paz.

## **¿HACIA DÓNDE QUEREMOS IR EN EL ORIENTE VENEZOLANO CON UNA CULTURA DE PAZ?**

En busca de una mejor ciudadanía queremos transcender ir más allá de donde hemos podido experimentar, a través de la implementación de una Cultura de paz se busca tener un ser social, ser buen ciudadano, ser una buena persona de tal manera buscamos no solo pensar en nosotros mismos sino pensar en el otro; pretendemos que se tenga muy en cuenta que no vivimos solos que siempre hay un otro, y debemos tener presente a esas personas que están cerca y con quien sabemos que vamos a relacionarnos directamente, además debemos considerar al otro más remoto, al ser humano aparentemente más lejano al desconocido al que vamos a conocer en el camino de la vida.

Cuando pensamos en el otro y lo valoramos podemos llegar a interrelacionarnos ya que ser buen humano implica estar a favor de los procesos colectivos, que es lo que se busca sumar esfuerzos con un mismo fin en común a través de la implementación de una Cultura de Paz en los contextos educativos; buscamos tener un ser social competente, capaz de conocer y obtener un conjunto de habilidades, conocimientos, y actitudes favorables al desarrollo de la colectividad, las cuales facilitaran y propiciarán su propia participación como ciudadano y también, en los procesos colectivos de construcción social.

### **BASADOS EN LOS DERECHOS HUMANOS PRETENDEMOS:**

- Dar un buen trato y momentos de amor a los demás con el único fin de que formen parte de una cultura que está llena de bendiciones y acciones maravillosas.
- Ser respetuosos, dignos, honestos y con un corazón enorme donde puedan entrar todos sin discriminación de ninguna índole, porque todos y todas somos parte de una cultura de paz.
- Aprender a compartir como seres diversos capaces de aceptar las diferencias puesto que la riqueza de una cultura de paz está en la aceptación del otro y el aporte que nos deja desde su personalidad. Ser diferentes es aceptar y pensar la igualdad de nuestros derechos.
- Siempre aceptar las opiniones del otro puesto que existen diferentes pensamientos e ideas que nos enriquecen.

- Hacer un equilibrio emocional a la hora de disculpar al otro buscando a reconciliar y ayudar a los demás desde un aprendizaje en conjunto.
- Velar por el respeto de los derechos humanos para todos en igualdad de condiciones.
- Garantizar el respeto mutuo entre las personas de la sociedad y así permitir la integración e inclusión de nuevos miembros con visión de crecimiento.

Para culminar se afianza que la cultura de Paz está en el interior de cada ser humano, si se quiere actuar de mejor manera, solo cada quien podrá activar ese mecanismo que lo llevará a vivir de una forma resaltando los aspectos positivos que existen en el transcurrir del tiempo, de esta manera es importante incorporar al desarrollo del individuo con visión de Cultura de paz algunos de los principios de la educación para la paz como lo son:

- Educar para la paz lo que supone enseñar y aprender a resolver los conflictos. Hay que tener claro que no hay soluciones mágicas pero hay mecanismos para resolver los conflictos de forma diferente y que forma parte de la cultura de la paz:
  - Eliminación de los factores socioeconómicos que pueden generarlo.
  - Desarrollo de una justicia nacional e internacional.
  - Previsión del conflicto mediante la observación y política e intervenir para redimensionarlo.
  - Control y autocontrol de la agresividad.
  - Diálogo, negociación o mediación sin que obligatoriamente haya de haber vencedores y vencidos.
  - Estrategias y técnicas didácticas para educar en el aula.
- Educar para la paz es una forma particular de educar en valores. De tal manera que educar conscientemente para la paz supone ayudar a construir unos valores y actitudes determinados tales como la justicia, libertad, cooperación, respeto, solidaridad, la actitud crítica, el compromiso, la autonomía, el dialogo, la participación.
- Educar para la paz es una educación desde y para la acción. Se trata de participar en la construcción de la paz.
- Educar para la paz es un proceso permanente y por tanto esto se ha de recoger en los proyectos educativos.

- Educar para la paz supone recuperar la idea de paz positiva. Esto implica construir y potenciar en el proceso de aprendizaje unas relaciones fundamentadas en la paz entre los alumnos-padres-profesores.

## REFERENCIAS

Cátedra de la Paz y Derechos Humanos (2012) “Niños y Niñas por la Paz” [Página Web en línea]

Constitución de la República Bolivariana de Venezuela. (1999)

Declaración y el Programa de Acción sobre una Cultura de Paz (1999, Resolución A/53/243)

DESCO - Centro de Estudios y Promoción del Desarrollo – 2012, 50 p. (Serie. Alternativas de Desarrollo). Educación para la Paz / Ciudadanía / Democracia / Escuela

Disponible: <http://www.catedradelapaz.org.ve> [Consulta: 2012, abril 27]

Ley Orgánica de Educación (2009)

[Marie von Ebner-Eschenbach](#), Novelista austríaca (1830-1916) La Paz.

Naciones Unidas (1998, Resolución A/52/13)

Red Venezolana de Activistas por la Paz (2009) Los derechos humanos vistos desde la Cultura de Paz en Venezuela. Caracas.

VIII Congreso Internacional de Ciudades Educadoras (2004)